



## 違いを認め合えば、未来はもっと素敵になる ～自分と、周りの人の人権を大切にできる心を育もう～

校長 只木 雅実

[12月2日全校朝会の講話より]

人権とは、「人々が生存と自由を確保し、それぞれの幸福を追求する権利」、「人間が人間らしく生きる権利で、生まれながらに持つ権利」のことです。日本では、人権デーを最終日とする1週間の12月4日～10日を「人権週間」としています。

違いを認め合うことができたなら、私たちの未来はもっと素敵なものになります。例えば、インターネット（SNS）による人権では、書き込まれた相手の気持ちはつらいことを理解します。相手の気持ちになって発信できるかを判断します。次に、外国人の方の人権では、言葉や文化が分からずに一人でのつらいことを理解します。相手から学ぶことがたくさんあると考え、目の前の相手を理解します。また、部落問題（同和問題）では、出身地で人のことを決めつけてはいけません。その人自身のよさや素晴らしさで判断します。

人権が大切にされる地域にするため、新潟県では人権に関する課題として、①インターネットによる人権被害、②女性、③子ども・若者、④高齢者、⑤障害者、⑥同和問題、⑦外国人、⑧感染症患者等、⑨新潟水俣病被害者、⑩北朝鮮による拉致被害者、⑪犯罪被害者やその家族、⑫刑を終えて出所した人等、⑬性的指向・性自認を理由とする偏見や差別、⑭ 様々な人権問題など、14もの人権に関する課題を掲げ、解決に向けてみんなで取り組んでいます。



県人権基本方針  
リーフレットより

世界では、地球上の問題についてSDGs（持続可能な開発目標）を掲げ、世界中で協力して解決していこうとしています。SDGsの目標は17あり、その中で人権の目標は7つで、貧困の解決や質の高い教育の実現などに取り組んでいます。

皆さんには、違いを認め合う（＝相手のつらさを理解する）ために、以下のような考え方で、取り組んでほしいと思います。

- ・相手のことを想像すれば、気付けることがあります
- ・話を聞けば、相手のことをもっと理解できるようになります
- ・あなたの周りには、あなたのことを頼りにしている人がいます
- ・あなたには、誰かのためにできることがたくさんあります
- ・あなたには「未来を素敵なものに変える力」があります

人権強調週間には、同和教育公開授業や全校人権教育授業などがあります。人権について自分事として考え、行動していきましょう。皆さんの主体性を発揮しましょう。

違いを認め合って、未来をもっと素敵なものにしていきましょう。

本日、2学期の教育活動が終了しました。全校生徒の可能性が広がる2学期の活動として、12月2日のイワカツ！（岩船のためにできる活動）、10月5日の学習・合唱発表会、9月7日の体育祭など、様々な活動が挙げられます。これらの活動では、生徒が自分のよさを生かし、主体性を発揮する貴重な機会となりました。



いつも保護者、地域の皆様から教育活動を参観いただき、力強い御支援・御協力をいただきました。誠にありがとうございました。

## 12/2 イワカツ！（岩船のためにできる活動）発表会

総合的な学習の時間にイワカツ！（岩船のためにできる活動）発表会を実施しました。今年度は、観光、歴史、環境、方言、岩船大祭、福祉、漁業などのテーマで、7～11月までの計5回、全校縦割り班による学習を行いました。

これまで地域の皆様から学び、地域の現状や課題を見つめ、岩船と自分との関わりについて考え、まとめたことを発表しました。生徒一人ひとりが表現を工夫して、分かりやすく発表しようとする姿が見られました。また、学習を支えていただいたことに対する感謝の思いを伝えることもできました。

当日は、この学習を通してお世話になった地域・保護者の皆様から、発表を聞いていただきました。岩船を大切にすることを育むとともに、自分自身を見つめ、自己肯定感を育む貴重な機会にすることができました。



### 【生徒の振り返りから】

- ・楽しかったです。何より縦新町の人たちと関わりができたのもうれしかったし、感想のところたくさんほめてもらっていい気持ちになりました。（1年生）
- ・前までの私なら班長をやろうと思わなかったけど、今回のイワカツ！をきっかけに自分から班長に挑戦できたのは、前より成長できたと思います。（2年生）
- ・新たなことに挑戦でき、やり遂げた達成感を味わえ、自分自身も成長できたと思いました。仲間と活動する楽しさを感じることができてよかったです。（3年生）

## 12/3 PTA 行事（環境整備活動）

PTA 執行部の行事である環境整備活動を行いました。この行事は、当初9月に行うことを計画していましたが、台風の影響によって延期していたものです。当日は、生徒会環境委員会と合同で実施し、放課後徳クラブの生徒や3年生の生徒もボランティアとして、体育館ステージ下等のペンキ塗り作業を行いました。

色が薄くなっていた部分に刷毛やローラーなどを使ってペンキを塗っていきました。短時間の活動でも熱心に作業して、計画した場所をすべて塗り終えることができました。

岩船中学校にお越しの際は、ぜひ、体育館ステージ下等にご注目ください。今回の活動には、平日にもかかわらず保護者の皆様からご協力いただきました。誠にありがとうございました。



## 12/2～10 人権週間の取組

12月2日～10日までを人権強調週間として、様々な取組を行いました。

4日は、全学年で同和教育の公開授業を行いました。副読本「生きるIV」を活用して、1年生では「人の値うち～江口いとさんの半生～」、2年生では「ハートで挑戦!」、3年生では「峠」を題材に学習しました。差別の現実から、自分自身や私たちの周りにある差別や偏見に気付き、差別をしない、そしてもっと素敵な未来にするために、自分の考えや意見を出し合いました。学校運営協議会委員、人権擁護委員、民生委員の皆様からも参観していただき、「先生の意図がよく伝わり、生徒一人ひとりが積極的に考えを深めていたよい授業でした。振り返りではタブレットに素直な感想や考えが打ち込まれていました。」「基本的人権の自覚を促すためにも、こういった授業の取組で、若い人たちに周知してもらうことはありがたいです。」等の感想をいただきました。

また、9日には、全校人権教育を行い「外国人の方の人権」について学習しました。ALTが日本で過ごして驚いた事柄を紹介して、私たちが当たり前と思っている考え方が当たり前ではないことや、「クリティカルシンキング」という考え方を学びました。そして、日本における外国人の方に対する差別の事例をもとに、外国人の方の人権について考えました。生徒の振り返りでは、「外国人の入店を断る店があることに驚きました。そこまでしなくてもと思いました。これからも人を見た目で判断しないことに気をつけたいです。」「外国人の人は、言葉が違うから意思疎通が難しそうと思っていたけど、それを理由に関わらないではなく、どうやったら関わられるかを考えたいと思いました。」等の感想がありました。

今後も、学校全体で人権教育の実践を進めてまいります。



12月2日 全校朝会校長講話



12月4日 1年生公開授業



12月4日 2年生公開授業



12月4日 3年生公開授業



12月9日 全校人権教育

## 12/10 生徒会役員選挙

令和7年度の緑ヶ丘生徒会役員選挙の立会演説会と投票を行いました。生徒会長、副会長、書記長を選出するために、2年生が主体性を発揮して立候補しました。立会演説会では、立候補者一人ひとりが、自分の思いや、生徒会活動をどのように進めていきたいか具体的な考えを述べました。全校生徒は、演説を真剣に聞いて、自分のよさを生かして主体的にリードしていきたいという立候補者の熱意を受け止めていました。

その後に行われた投・開票によって、令和7年度の生徒会リーダーが決定しました。全校生徒一人ひとりが、次のステージへの意識を高める機会となりました。

今年度生徒会スローガン「岩中プライド～挑戦・成長・主体性」を掲げ、全校生徒が、誰とでも協力して挑戦・成長することを目標にした3年生から、2年生へと生徒会リーダーは交代の時を迎えます。渡されるバトンを引き継ぎ、さらに素敵な岩船中学校を作ってくれることを期待します。



## 12/24 2学期終業式 代表生徒の「2学期を振り返って」

### 1年生代表生徒

私が2学期頑張ったことは、体育祭と合唱発表会です。まず1つ目の体育祭では、初めてだったので緊張したけど自分の担当の仕事をしっかりすることができました。特に小道具係と障害物競走の準備・片付けを頑張りました。小道具係ではダンスのときに使うボンボンやセンスを作りました。ボンボンを作るときに細かく裂くのが大変だったけれど1つずつ丁寧に作りました。障害物競走では準備を素早くできたし、片付けもスムーズにできました。2つ目に頑張ったことは合唱発表会です。私のパートはテノールでした。最初は全然音程が取れなかったけれど、最後まで練習し続けたらうまくなりました。中間発表ではうまく声を出せなかったけど、本番は自信をもって大きな声で歌えて嬉しかったです。2つの行事を通して頑張ったら何事もできるようになり、自分にもこんな力があるとわかって嬉しかったです。これからも色々なことを頑張っていきたいです。

そして、3学期に頑張りたいことは早寝早起きです。2学期は寝る時間が遅く、授業中に眠くなったり、朝起きるのが遅くて朝ご飯が食べられなかったりしたので早寝早起きを頑張りたいです。今は寝るギリギリまでスマホを見てしまっているので、寝る1時間前にはスマホを見るのをやめて早く寝るようにしたいです。また、夏休みは宿題がなかなか終わらずに大変な思いをしたので、冬休みは計画的に宿題を終わらせて、安心して3学期を迎えたいです。

## 2 年生代表生徒

私が2学期に頑張ったことは、3つあります。

1つ目は行事です。私が特に頑張った行事は、体育祭です。体育祭では、応援リーダーの役割につきました。3年生を支えながら、1年生を引っ張ることを目標に自分なりに一生懸命取り組みました。自分の中では目標を達成できたかなと思っています。1年生のときは何もわからなくて、先輩方に頼り切りになってしまっていたので、今年は自分で考えて行動して、少しは貢献できたかなと思っています。来年は、自分たちの学年が体育祭を作る中心になる番です。3年生が見せてくれた姿を見習って、みんなが笑顔になれる最高の体育祭を作りたいです。

2つ目は、勉強です。2年生になって勉強が難しくなり、復習や予習がより大切になってきました。そこで、自学をしたり、最近では新研究を学年みんなでスタートして、毎日取り組んだりしています。正直、大変だなと感じるときはありますが、3年生への進級、受験に向けて学年みんなで頑張っています。第3回定期テストでは、今まで以上に勉強しました。今までは、得意な教科をたくさんやっていましたが、今回は全教科バランスよく力を入れて、毎日2時間以上は勉強するようにしました。前回よりも点数が上がった教科が増えたので良かったです。

3つ目は、部活です。夏の大会が終わってから、部活ではなく、クラブでの活動となりました。3年生が引退して、自分たちが引っ張る立場になり、大変な部分や難しい部分がありました。ですが、県大会出場を目指して、少ない練習時間ですが、頑張っています。新人戦では、2日目まで勝ち抜くことができず、県大会に行くことができませんでした。来年の下越大会に向けて、これからも頑張っていきたいと思います。

## 3 年生代表生徒

2学期はたくさんの行事がありました。その中で僕が特に頑張ったことが3つあります。

1つ目は体育祭です。僕は応援団長として軍団をまとめ上げ、引っ張ることを頑張りました。最初、自分は何をすればいいのかと迷っていましたが、自分が持っている明るさと人と気楽に話すことができることを活かして、軍を引っ張ることができました。僕は人前で大きな声を出すのが苦手でしたが、今回の応援団長をしたことで、人前で大きな声でハキハキと喋る事ができるようになりました。

2つ目は駅伝です。駅伝は夏休みから始まりました。最初は、きつくて「早く終わってほしい」と思っていたのですが、駅伝に真面目に取り組んでいくうちに、みんなで頑張りたいという気持ちが強くなりました。大会当日は、緊張して実力をあまり発揮できませんでしたが、とても楽しく充実した活動になりました。

3つ目は生徒会役員選挙の責任者です。今回初めて責任者をやりました。活動時の挨拶では大きな声で挨拶をして、みんなに認めてもらえるようにしっかりと声を出しました。立会演説会ではみんなが聞き取りやすいように大きくハキハキ喋り、立候補者を応援することができました。

3学期には受験があります。志望校に合格できるように毎日勉強に励みたいです。2学期で経験したこと、学んだことを活かして根気強く受験勉強を頑張りたいです。

## 2学期の表彰者を紹介します！

- 【人権作文】 村上地区人権作文コンテスト 優秀賞（2年生徒）
- 【読書感想文】 郡市コンクール 優良賞（1年生徒）（2年生徒）（3年生徒）
- 【税の作文】 村上税務署管内納税貯蓄組合連合会長賞（3年生徒）
- 【科学研究】 郡市科学研究発表会（1年生徒）
- 【体カテスト】（3年生徒5人）（2年生徒5人）（1年生徒1人）
- 【美術】 県ジュニア美術展 佳作：（3年生徒3人）（2年生徒3人）（1年生徒3人）  
市児童生徒図画展覧会 出品（1年生徒）、（2年生徒）、（3年生徒）
- 【英語検定】 準2級：（3年生徒）、3級：（1年生徒）、5級：（1年生徒）

### 養護助教諭へ 離任のごあいさつ

岩船中学校では1年間お世話になりました。小学校勤務と合わせて4年間、岩船の子どもたちや保護者の皆様、地域の方々に支えていただきました。

小学校でお別れした卒業生のみなさんと再会し、また一緒に学校生活を送ることができて本当に嬉しかったです。ついこの間まで小学生だったみなさんが身体も心も成長し、中学生らしい姿をみせてくれるたびに感動していました。

魅力あふれる岩船で勤務することができて幸せでした。ありがとうございました。

なお、3学期からは、養護教諭が育児休業期間を終了し、勤務いたします。

### 1月の主な予定

- |   |                            |
|---|----------------------------|
| 1/6(月) 3年実力テスト                            | 22(水) 生徒会専門委員会             |
| 7(火) 3学期始業式 給食開始                          | 23(木) 知徳体クラブ               |
| 9(木) 生徒会朝会、知徳体クラブ                         | 24(金) 英語検定                 |
| 14(火) スクールカウンセラー勤務日 (AM)、知徳体クラブ           | 27(月)・28(火) 3年生進路面談        |
| 16(木) 知徳体クラブ                              | 27(月)～31(金) メディアコントロール強調習慣 |
| 17(金)・20(月) 3年第4回定期テスト                    | 27(月) 生徒会専門委員会             |
| 20(月) 知徳体クラブ                              | 28(火) 知徳体クラブ               |
| 21(火) 生徒会朝会・スクールカウンセラー勤務日 (PM)、<br>知徳体クラブ | 30(木) 知徳体クラブ               |



**【お知らせ】** 冬季休業中の 12/28(土)～1/5(日)は、学校閉庁日となります。急な連絡がありましたら、村上市教育委員会学校教育課（72-6882）へお願いいたします。その後、管理職へ連絡を回していただけるようになっています。